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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DIÁLOGOS 
 
EMITE IEEQ CRITERIOS PARA TRANSMISIÓN DE DIÁLOGOS A LAS PRESIDENCIAS MUNICIPALES 
La Comisión Transitoria de Diálogos entre Candidaturas a Presidencias Municipales del Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) emitió los criterios para la transmisión por internet de la señal de estos 
ejercicios democráticos, en el marco del Proceso Electoral Local 2023-2024. El presidente de la Comisión, 
consejero Daniel Dorantes Guerra, recordó que el objetivo de los Diálogos es contribuir a que la ciudadanía 
conozca las candidaturas y sus propuestas, así como generar un intercambio de opiniones en términos de 
equidad, que fortalezca el voto informado. Explicó que la procedencia de las solicitudes que presenten 
medios de comunicación digitales o instituciones para transmitir la señal de los Diálogos será determinada 
por el secretario ejecutivo, previo cumplimiento de los criterios aprobados por la Comisión. Entre los 
criterios se encuentran: informar al IEEQ a través de un escrito dirigido a la Secretaría Ejecutiva, por lo 
menos 48 horas antes de la fecha del Diálogo respectivo; señalar el ejercicio o los ejercicios que se desean 
transmitir; designar a una persona como enlace técnico; realizar la transmisión en forma íntegra, completa, 
directa, sin cortes y sin alteración alguna de los contenidos. Además, se deberá manifestar por escrito el 
compromiso de garantizar que la trasmisión sea segura, pública y gratuita, así como actuar bajo los 
principios de certeza, imparcialidad, independencia, legalidad, máxima publicidad y objetividad. El consejero 
Carlos Rubén Eguiarte Mereles destacó el interés expresado por medios de comunicación digitales para 
difundir la señal de los Diálogos, así como la disposición del Instituto de colaborar conforme a los criterios y 
requisitos establecidos. En la sesión participaron la consejera presidenta Grisel Muñiz Rodríguez y la 
consejera Karla Isabel Olvera Moreno; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; el director de 
Tecnologías de la Información, Raúl Islas Matadamas; el coordinador de Comunicación Social, Héctor 
Maqueo González; el secretario técnico de la Comisión, Gabriel Valladares Terán; la responsable de los 
Diálogos, Samira Mosri Diaz Barreiro; así como los representantes de los partidos políticos: Eduardo 
Martínez Lugo del PRI, Jorge Alberto Llamas Blanco de MC, Iván Reyes Barroso del PVEM y José Fernando 
Ramos Gutiérrez del PT. 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/50305-emite-ieeq-criterios-para-transmision-de-
dialogos-a-las-presidencias-municipales 
 
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2024/04/19/emite-ieeq-criterios-para-transmision-de-dialogos-a-
las-presidencias-municipales/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/criterios-del-ieeq-para-transmision-de-dialogos-a-presidencias-
municipal/ 
 
https://www.radioformula.com.mx/queretaro/2024/4/19/elecciones-2024-dialogos-entre-candidaturas-
presidencias-conoce-tu-servidor-publico-811602.html 
 
https://www.facebook.com/oficialbumtv/posts/pfbid02zjPy7yFTNwAuMGW3k5c8r22j8Y5UkAZuyX43pidh
7yzb8faLjp3Eq81wBTebdLtvl 
 
https://radardelcentro.com/emite-ieeq-criterios-para-transmision-de-dialogos-a-las-presidencias-
municipales/ 
 
CAMPAÑA DE PROMOCIÓN DEL VOTO 
 
COLUMNA BAJO RESERVA 
EL IEEQ ARRANCA AGRESIVA CAMPAÑA PARA PROMOVER EL VOTO. En este inicio de campañas 
electorales, nos cuentan, ya hay un actor que arrancó una agresiva red de promocionales. Nos referimos al 
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árbitro de la contienda. Así es, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro que preside Grisel Muñiz ya está 
presente en todas las redes sociales y pronto lo hará en prensa escrita y medios electrónicos para 
promocionar el voto el próximo 2 de junio. Por cierto, nos recuerdan, Querétaro históricamente es una de las 
entidades con mayor participación electoral en el país. Hay un promedio de 60% de los votantes que salen a 
las urnas y el reto, nos cuentan, es mantener esta tendencia. (EUQ 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/opinion/bajo-reserva/bajo-reserva-20-de-abril-de-2024/ 
 
SUSPENSIÓN DE PROGRAMAS SOCIALES 
 
SUSPENDEN PROGRAMAS SOCIALES POR CAMPAÑAS 
Por Rosalía Nieves 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), dio a conocer que la suspensión de programas 
sociales, acciones y programas gubernamentales quedarán suspendidos del 15 de abril al 2 de junio. Tras el 
inicio de la contienda electoral a los ayuntamientos y diputaciones locales, aseguró que las autoridades y 
servidores públicos de los tres órdenes de gobierno tendrán las prohibiciones de ejercer o utilizar los 
recursos financieros, materiales y humanos que tengan asignados a su disposición para favorecer o 
perjudicar a los partidos políticos, coaliciones y candidaturas. (ESSJR 3) 
 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/elecciones-2024/suspenden-programas-sociales-por-
campanas-11785266.html 
 
CAMPAÑAS ELECTORALES 
 
CANDIDATURAS Y PRESUPUESTOS PARA LAS CAMPAÑAS ELECTORALES LOCALES 
Por Kevyn Mascott 
Este lunes 15 de abril iniciaron las campañas electorales locales para los ayuntamientos de los 18 municipios 
en el estado y las diputaciones de los 15 distritos en Querétaro. Durante este periodo, los candidatos podrán 
pedir el voto a su favor: En Querétaro se reformarán los 18 ayuntamientos con los candidatos a regidurías y 
sindicaturas, además de los 25 curules del Congreso del estado. Los 8 partidos políticos inscritos ante el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro son: - Partido Acción Nacional (PAN) - Partido Revolucionario 
Institucional (PRI)- Partido de la Revolución Democrática (PRD) - Movimiento Ciudadano (MC) - Partido 
Verde Ecologista de México (PVEM) – Morena - Partido del Trabajo (PT) - Querétaro Seguro (QS). 
 
https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/candidaturas-y-presupuestos-para-las-campanas-
electorales-locales/513040 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
JUAN GUZMÁN SE DESLINDA DE ACOSO A CANDIDATA 
Tras presuntos actos de intimidación contra la candidata de Morena, el candidato del Partido Verde para la 
presidencia municipal de Huimilpan, Juan Guzmán Cabrera, se deslindó de estos hechos. Por ello presentó un 
documento ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) donde se deslinda del actuar de un 
grupo de militantes de su partido en contra de Alejandra Pérez. 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/04/19/juan-guzman-se-deslinda-de-acusaciones-de-intimidacion/ 
 
https://elconspirador.com.mx/?p=44507 
 
https://adninformativo.mx/juan-guzman-de-presuntos-actos-de-intimidacion-contra-candidata-de-morena-
en-huimilpan/ 
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https://informequeretano.com/2024/04/19/juan-guzman-se-deslinda-de-actos-de-intimidacion-contra-
alejandra-perez/ 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/huimilpan/candidato-partido-verde-en-huimilpan-niega-acusaciones-
intimidacion_1516749_102.html 
 
REGISTRA IEEQ SOLICITUD DE PROTECCIÓN PARA UNA CANDIDATURA 
Por Rubén Pacheco 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro registra solicitud de protección para una persona 
candidata, la cual fue ingresada este jueves. De acuerdo con la información del órgano electoral, una vez 
recibida dicha solicitud fue turnada de manera inmediata al área competente de seguridad para el trámite 
correspondiente.  Aunque no se puede dar cuenta del nombre de la persona candidata o partido solicitante, 
se enfatizó que se cumplió con lo establecido en el Convenio de Seguridad para el Proceso el 2023-2024. 
Cabe mencionar que este jueves, en rueda de prensa, la candidata de Morena por la presidencia municipal de 
Huimilpan, Alejandra Pérez anunció que buscaría protección, al afirmar que ha sido víctimas de actos de 
intimidación por parte de brigadas del candidato del PVEM, por lo que se podría inferir que se trata de este 
caso. De acuerdo con el convenio la instancia de seguridad deberá evaluar y determinar las medidas 
correspondientes para garantizar la integridad física de la persona candidata. 
 
https://adninformativo.mx/registra-ieeq-solicitud-de-proteccion-para-una-candidatura/ 
 
CANDIDATA DE MORENA EN HUIMILPAN TEME POR SU VIDA TRAS INTIMIDACIONES 
Alejandra Pérez, candidata del partido Morena a la alcaldía de Huimilpan, expresó su temor por su vida 
después de enfrentar actos de intimidación atribuidos al equipo del candidato del Partido Verde, Juan 
Guzmán Cabrera. "Acudiré al INE y al IEEQ para pedir seguridad, ya que temo por mi integridad física y mi 
vida", afirmó la candidata, subrayando la gravedad de la situación. (Así Sucede Expreso) 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/candidata-morena-en-huimilpan-teme-por-su-vida-
intimidaciones_1516709_102.html 
 
OBSERVACIÓN ELECTORAL 
 
COLEGIO DE INGENIEROS PROMOVERÁ PARTICIPACIÓN ELECTORAL 
El Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Querétaro, se comprometió a promover la participación 
ciudadana en el próximo proceso electoral del 2 de junio de 2024, apoyando los trabajos del IEEQ, que 
preside Grisel Muñiz Rodríguez. Tenemos la invitación del IEEQ para ser observadores electorales, 
<<ustedes se registran, se acreditan, toman un curso y durante la jornada electoral vigilarán que se respete 
el voto>>. Grisel Muñiz compartió la historia del IEEQ desde su fundación y evolución a lo largo del tiempo, 
<<los invito a visitar nuestra página de internet para que estén al día con toda la información de este proceso 
electoral 2024>>. 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/50302-promovera-el-voto-el-colegio-de-
ingenieros-civiles 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
QUERÉTARO TENDRÁ 57 MIL BOLETAS PARA CASILLAS ESPECIALES 
El estado contará con 57 casillas especiales instaladas a lo largo y ancho de la entidad, cada una de las cuales 
contará con mil boletas disponibles para las personas que se estarán de paso por la entidad el día de la 
elección, informó la vocal ejecutiva del INE, Ana Pérez. (NQS 5) 
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ACERCARÁN DEBATES A INTERNOS DE SAN JUAN 
Internos del Centro Penitenciario, del municipio de San Juan del Río participarán en la retransmisión del 
segundo debate presidencial el cual se tiene previsto para los próximos días. De acuerdo al vocal ejecutivo 
del INE, en el municipio, Luis Lagunes, el primer debate se retransmitió entre los internos del reclusorio 
sanjuanense que podrán votar el próximo 2 de junio, esto para que cuenten con la suficiente información de 
las propuestas que tienen los candidatos a la presidencia de la República. (ESSJR 4) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
DE “CIUDAD LUZ” A “CIUDAD LED”, LA PROMESA DEL CANDIDATO DEL PRI Y PAN, “FELIFER” MACÍAS 
Con la justificación de la seguridad pública, el candidato del PRI y PAN a la presidencia municipal de 
Querétaro, Felifer, plantea colocar al menos 10 mil nuevas luminarias. “Tener una ciudad iluminada es 
fundamental para tener una ciudad segura (…) donde mayor concentración de gente hay, vamos a privilegiar 
que sean espacios seguros y que la gente pueda estar hasta altas horas de la noche disfrutando de sus 
lugares públicos”. (AD 3) 
 
CHEMA TAPIA SABE QUE NO VA A GANAR 
Felipe Macías, candidato por la capital por los partidos PAN, PRI y PRD, señaló que su homólogo José Tapia 
por Morena sabe que perderá estás elecciones, es por ello por lo que se encuentra registrado como regidor 
por la vía plurinominal, en ese sentido reiteró que se mantiene una ventaja en su favor. (NQS 7) 
 
ANTE VECINOS DE AMAZCALA, RODRIGO MONSALVO AFIRMA QUE APOYARÁ CON MÁS ESPACIOS 
DEPORTIVOS 
El candidato a la presidencia municipal de El Marqués por parte del PAN, Rodrigo Monsalvo visitó a vecinos 
de la comunidad de Amazcala, a quienes aseguró que apoyará con espacios deportivos y más urbanización 
en sus calles. (NQS 1) 
 
OBRA PÚBLICA ES EL SELLO DEL PAN DICE MONSALVO 
El sello del PAN en el Marqués siempre ha sido la obra pública, ya que el 80% de trabajos que se han hecho 
en el municipio se ha concretado durante administraciones panistas, afirmó el candidato a la presidencia 
municipal, Rodrigo Monsalvo. (EUQ 3) 
 
“VAMOS A HACER CRECER NUESTRA IDENTIDAD Y CULTURA” 
El candidato a la alcaldía de Corregidora por el Partido Acción Nacional, Josué ‘Chepe’ Guerrero, aseguró que 
impulsará espacios que representen mejores oportunidades para artistas y artesanos. (AD 4) 
 
CANDIDATA DEL PAN PROPONE UNIDADES MÓVILES DE SALUD EN PEDRO ESCOBEDO 
La candidata del PAN a la presidencia municipal de Pedro Escobedo, “Meche” Ponce, acompañada por 
Agustín Dorantes, candidato al senado, llevaron a cabo un recorrido por avenida Panamericana con el fin de 
presentar sus proyectos a los negocios y residentes de la zona. (Quadratín)  
 
MIGUEL MARTÍNEZ BUSCA REFORESTAR  
El candidato a la alcaldía de Cadereyta, Miguel Martínez, se reunió con habitantes de El Doctor, donde 
aseguró que comenzarán a trabajar de manera inmediata en la reforestación del lugar luego de los incendios 
presentados hace unas semanas. (AD 1 y 3) 
 
SONIA PONCE ES RESPALDADA POR PRESIDENTA DEL PAN 
En un acto político celebrado en la comunidad de Otates, la presidenta del comité directivo estatal del PAN, 
Leonor Mejía, brindó su respaldo total a la candidata a la presidencia municipal, Sonia Ponce. Ante un 
auditorio abarrotado y un cálido recibimiento, Mejía destacó el compromiso del Partido Acción Nacional en 
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respaldar al 100% a Ponce Camacho en las gestiones que realizará ante el gobierno del Estado una vez 
asuma el cargo. (Voz imparcial) 
 
EJÉRCITO TIENE QUE COMBATIR AL CRIMEN ORGANIZADO: LM 
Desde la perspectiva de Guadalupe Murguía, candidata al Senado por la coalición Fuerza y Corazón por 
México, tiene que ser el Ejército Mexicano quien combata al crimen organizado, esto desde su perspectiva de 
cómo debe de ser la estrategia de seguridad nacional y dónde aún se debe de contemplar a la Secretaría de la 
Defensa Nacional en estas labores. No obstante, recalcó que estas labores deben de ser designadas de 
manera temporal y en algún futuro toda la seguridad del país debe de ser atendida por las policías con 
mandos civiles. (NSJR 1) 
 
EL GOBIERNO FEDERAL OLVIDÓ A PEQUEÑOS COMERCIANTES 
Los apoyos del gobierno federal a los pequeños comerciantes, a pesar de que son quienes mueven la 
economía social y local, se han acabado, destacó la candidata del PAN al senado, Lupita Murguía. Ante 
comerciantes de los mercados y tianguis de la ciudad de Querétaro, pertenecientes a la FUC, planteó el olvido 
del gobierno federal a este sector: “no hay apoyos a pesar de que hay familias enteras que viven de sus 
negocios”. (NQS 1 y 7) 
 
EL PAN SÓLO HA OFRECIDO PROPUESTAS LA CIUDADANÍA 
Ya con más de un mes y medio de campaña federal avanzado, Agustín Dorantes, candidato a senador analizó 
el recorrido que ha hecho tanto él como sus contendientes, mencionó que por su lado se han dado 
propuestas a las ciudadanías, pero por el otro se ha querido polemizar, puso como ejemplo el tema del agua 
que se usó con esos fines. (NQS 1) 
 
LLEGADA DE AMAZON, MUESTRA QUE EN QUERÉTARO SE HACEN LAS COSAS BIEN: AD 
Agustín Dorantes, candidato a senador de Fuerza y Corazón por México destacó el crecimiento económico 
que se está generando en el estado de Querétaro, puso el ejemplo puntual de la llegada de Amazon y su 
inversión a la entidad, para el político es una muestra clara de que las cosas se hacen bien. “La llegada de 
Amazon es reflejo que en Querétaro las cosas se están haciendo bien y, por eso, la confianza de invertir en 
este bello estado”, destacó Dorantes Lámbarri abanderado al Senado. (NSJR 1 y 2) 
 
BUSCAR EL RETORNO DEL SEGURO POPULAR 
La candidata a diputada federal por el Distrito VI de la Coalición Fuerza y Corazón por México, Betty 
Marmolejo informó que como parte de la propuesta legislativa en materia de salud que tienen PAN, PRI y 
PRD; se buscará el retorno y el mejoramiento del Seguro Popular, bajo este supuesto declaró que se 
generarán alianzas para garantizar el abastecimiento de medicamentos. (NQS 2) 
 
PRI 
 
ABIGAIL FIRMA AGENDA CIUDADANA INCLUYENTE 2024  
Abigail Arredondo, firmó la agenda ciudadana incluyente 2024 que impulsan varias organizaciones sociales 
con candidatos y partidos políticos locales. Con el fin de trabajar en temas como seguridad, justicia, medio 
ambiente y participación, Arredondo Ramos, en su carácter de candidata a diputada federal por la 5a 
circunscripción, firmó la agenda ciudadana incluyente 2024. (EUQ 2) 
 
TRABAJAR PARA QUE LAS MUJERES SEAN LIBRES 
El regreso de las estancias infantiles seguras y de calidad, así como oportunidades de trabajo y 
emprendimiento, fueron parte de las propuestas que Guadalupe Cárdenas, candidata presidencia municipal 
de El Marqués por el Partido Revolucionario Institucional (PRI),presentó la primera semana de campaña. 
(NQS 5) 
 
 



 SÁBADO 20 DE ABRIL DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 6 

MC 
 
FORTALECERÁ LA POLICÍA MUNICIPAL 
Para fortalecer la seguridad en el municipio de Querétaro, Paulina Aguado presentó su propuesta número 19 
enfocada en la adquisición de 140 patrullas y 280 bicicletas eléctricas cada año para los elementos de la 
Secretaría de Seguridad Pública Municipal durante los tres años de la administración. (NQS 4) 
 
PVEM 
 
ASEGURA CHEMA TAPIA QUE IMPULSARÁ LA EDUCACIÓN E INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA 
La propuesta educativa del candidato común de Morena, PVEM y PT a la alcaldía de Querétaro se sustenta en 
los principios de la Nueva Escuela Mexicana que implementará la próxima presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum. Es necesario y urgente dignificar y mejorar la infraestructura escolar; es decir, asegurar que 
todas las escuelas cuenten con instalaciones adecuadas, aulas bien equipadas, bibliotecas, laboratorios y 
áreas recreativas. (EUQ 2) 
 
INNOVACIÓN Y TECNOLOGÍA PARA FORTALECER EL APRENDIZAJE 
Es necesario y urgente dignificar y mejorarla infraestructura escolar; es decir, asegurar que todas las 
escuelas cuenten con instalaciones adecuadas, aulas bien equipadas, bibliotecas, laboratorios y áreas 
recreativas, pronunció el candidato común de Morena, PVEM y PT a la alcaldía de Querétaro, José “Chema” 
Tapia. (NQS 4) 
 
LA EXTORSIÓN AFECTA A PEQUEÑOS COMERCIOS 
Pilar Sarti, candidata del PVEM a la presidencia municipal de El Marqués, señaló que el delito de extorsión 
comienza a afectar a pequeños comercios, para lo cual propuso implementar redes ciudadanas coordinadas 
con autoridades de seguridad para dar atención inmediata a estas situaciones. (NQS 3) 
 
ASIGNAR RECURSOS A REFUGIOS DE ANIMALES 
Rodrigo Carrera, candidato del PVEM a la diputación federal por el Distrito III, planteó que se asignen 
recursos específicos para financiar a organizaciones protectoras de animales y refugios, con la finalidad de 
que puedan continuar con sus labores en beneficio de los animales. (NQS 6) 
 
MORENA 
 
LAS CAMPAÑAS DE ODIO SON ACTOS DESESPERADOS DEL PAN 
Luego de que se han registrado algunos actos de violencia en contra de candidatos y candidatas de Morena 
en el estado, el secretario general de Morena, Alejandro Pérez, pidió al Partido Acción Nacional que deje a un 
lado su campaña de odio, que permita que la gente decida. (NQS 3) 
 
SANTIAGO NIETO SOLICITA A LA FISEL INTERVENCIÓN EN QUERÉTARO PARA ELECCIONES LIMPIAS 
Santiago Nieto, candidato al senado por MORENA, hizo un llamado a la Fiscalía Especializada para la 
Atención de Delitos Electorales para que garantice la transparencia y legalidad de las próximas elecciones en 
Querétaro. Presentó copias certificadas de una sentencia del TEPJF que confirma su residencia efectiva en 
Querétaro, un inmueble copropiedad con sus hermanas y heredado de su padre. (EUQ 2) 
 
QUERÉTARO QUIERE UN CAMBIO: BEATRIZ ROBLES 
Beatriz Robles, candidata de Morena al senado, dijo que ha recorrido la geografía queretana y, casa por casa, 
ha escuchado a familias que desean cambios. “Nos hemos puesto el objetivo de visitar a la mayor parte de la 
ciudadanía que podamos, pero casa por casa. Estar realmente muy cercanos a ellos, poder tomar las 
impresiones de la gente, que nos digan qué desean, qué necesitan”, señaló. (AD 4) 
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GOBIERNO CIUDADANO DICTARÁ LAS ACCIONES DE OBRA SOCIAL 
En el próximo gobierno municipal de San Juan del Río, con perspectiva de Cuarta Transformación, será la 
ciudadanía quien decida qué acciones de infraestructura se impulsarán en sus colonias y comunidades, así lo 
manifestó Juan Alvarado quien es candidato por MORENA, PT y PVEM, ello durante un recorrido por San 
Pedro Ahuacatlán y Visthá. (NQS 3) 
 
JORGE LOMELÍ LLEVÓ SUS PROPUESTAS A LA COMUNIDAD DE JESÚS MARÍA 
Durante su cuarto día de campaña, el candidato por Morena a la alcaldía de El Marqués, Jorge Lomelí, afirmó 
que la victoria está cada vez más cerca ya que los marquesinos buscarán un cambio el próximo 2 de junio, 
tras recorrer las calles de la comunidad de Jesús María, donde estuvo acompañado de la candidata al distrito 
13 local, Alma Perea. (Círculo Noticias) 
 
PT 
 
ME MOTIVA LA REPRESENTACIÓN CIUDADANA  
Ingrid Rodríguez, candidata del PT al senado, habló sobre la percepción social que ha encontrado en sus 
recorridos por el estado. “La gente nos percibe como una opción ciudadana para ser representados. El que 
nos reciban, el que tengamos ese cobijo de la gente, nos da mucha motivación para continuar y seguir con la 
campaña”, comentó. Agua, seguridad y movilidad han sido las demandas más repetidas, así lo han escuchado 
en los acercamientos que tienen con los votantes. (AD 4) 
 
CREAR EL TRANSPORTE PÚBLICO MUNICIPALIZADO EN EL MARQUÉS 
Luz Pérez, candidata del PT a la presidencia municipal de El Marqués, propuso la creación de un sistema de 
transporte público municipalizado, el cual se enfocaría en el traslado de aquellas personas que viven en 
fraccionamientos y en comunidades de difícil acceso. (NQS 6) 
 
QS 
 
EL AGUA JAMÁS DEBEMOS VERLA COMO UNA MERCANCÍA: PALOMA 
La candidata de Querétaro Seguro a la alcaldía de Querétaro, Paloma Arce, consideró, ante controversia por 
la Ley que Regula la Prestación de Servicios de Agua Potable, que el agua debe verse como un derecho. “El 
municipio tiene la responsabilidad de sanear los cuerpos de agua como el Río Querétaro, que hoy por hoy se 
han hecho muy pocas acciones para que sea rescatado”. (NQS 1 y 7) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CAPTURAN A 5 MATONES  
Están vinculados a los restos en hieleras de El Retablo y un asesinato en Peñuelas. 
 
N: SANEAMIENTO OBLIGADO: RH 
El Río Querétaro es transformado en canal residual, aquí las razones 
 
AD QRO: PROPONEN APOYAR INDUSTRIAS CREATIVAS  
La presidenta de la mesa directiva del Congreso, Ana Paola López Birlain, presentó una iniciativa de ley para 
apoyar a las industrias creativas.  
 
EUQ: DETIENE LA FGE A CINCO PRESUNTOS HOMICIDAS 
Los indiciados fueron capturados en los límites con Guanajuato; se les relaciona con el asesinato de 11 
personas en las colonias Peñuelas y Prados del Rincón, en la capital. 
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PODER EJECUTIVO 
 
BAJAN LAS EMISIONES DE DIÓXIDO DE CARBONO  
En Querétaro se le apuesta al ambiente, lo que ha llevado al estado a convertirse  en el único del país que ha 
logrado bajar en 500 mil toneladas las emisiones de dióxido de carbono, de ahí que esta entidad está 
calificada como un gobierno pro negocios, afirmó el gobernador Mauricio Kuri. (EUQ 1 y 6) 
 
PUBLICAN REGLAS PARA REGULAR TRÁNSITO VEHICULAR  
Las reglas que regulan el tránsito vehicular en caso de contingencia ambiental por mala calidad del aire se 
publicaron porque las autoridades reconocen el aumento de temperatura en el ambiente, un fenómeno que 
se está presentando en todo el planeta, dijo Marco del Prete, SEDESU. (EUQ 6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DIPUTADA ANA PAOLA LÓPEZ IMPULSA LEY PARA POTENCIAR SECTORES CREATIVOS EN 
QUERÉTARO 
La diputada Ana López, presidenta de la Mesa Directiva y de la Comisión de Educación y Cultura, junto con 
representantes del Clúster de Industrias Creativas, UNESCO-México y COPARMEX, analizaron una 
propuesta legislativa destinada a integrar y potenciar los sectores creativos en la ley estatal. (AD QRO 3) 
 
SIN ACERCAMIENTO CON COLECTIVO DE DESAPARECIDOS 
El Poder Legislativo de Querétaro no ha tenido acercamiento con el colectivo Desaparecidos Querétaro, dijo 
Ana López, diputada presidenta del Congreso local, quien dijo desconocer si existe alguna iniciativa para 
legislar sobre el tema. Lo anterior en el marco de la jornada de búsqueda que dio inicio este 19 de abril en los 
límites de San Juan del Río con el Estado de México. (DQ 6) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
REVISAR FONDO DE PENSIONES: CANACINTRA 
Tras la aprobación de la creación del Fondo para las Pensiones Bienestar en la Cámara de Diputados, el 
presidente de la CANACINTRA, en San Juan del Río, indicó que deberá de revisarse de dónde saldrá el 
recurso. En este sentido, refirió que se tiene que ser muy responsable con las decisiones que se tomen y que 
no vaya al final ser un problema para el país, pues aunque a todos les interesa que las pensiones sean justas, 
deben revisarse para que no genere una afectación al patrón. (NSJR 1 y 3) 
 
BACHES, LA PROBLEMÁTICA MÁS FRECUENTE PARA QUERETANOS: INEGI 
La formación de baches en calles y avenidas fue la situación que más queretanos consideraron como 
problemática en la capital, según datos de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana 2024 del INEGI. 
(N 4) 
 
REFORMAS A LA LEY DE AGUAS NO SON NUEVAS: CANACINTRA 
El presidente de la CANACINTRA, Esaú Magallanes, compartió su opinión sobre las recientes reformas a la 
Ley de Aguas, destacando que estas no representan una novedad en su totalidad. Subrayó que la mayoría de 
las empresas ya utilizan sistemas de reciclaje de agua en sus procesos, destacando que el 100% de las 
empresas que usan agua para su proceso la reciclan y tienen tratadora, toda vez que el no hacerlo 
incrementaría sus costos de producción. (AD 5) 
 
PEDIRÁ UAQ CUOTA MÍNIMA A JAPAM 
La UAQ sanjuanense pedirá a la Junta la aplicación de una cuota mínima por el servicio de agua potable, toda 
vez que se trata de una escuela, dijo el coordinador, Javier Peña. Explicó que la universidad brindará 
servicios para condonar el adeudo que se tiene por el servicio de agua. (ESSJR 1 y 5) 



 SÁBADO 20 DE ABRIL DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 9 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / RAYA 
Por Adán Olvera 
Un papel muy distinto quiere jugar la Universidad Autónoma de Querétaro en este proceso electoral 2024, 
nada que ver con otras elecciones; esta decisión la ha tomado la actual rectora Silvia Amaya Llano quien 
parece que manda el mensaje de que ya no volverán a ser sujetos activos en la política electoral. En el 
discurso oficial de la UAQ aseguran que serán imparciales y para empezar no se permitirán actos 
proselitistas al interior lo que sí, ponencias o actos académicos de candidatos que son parte de la comunidad 
universitaria pero siempre y cuando no aborden el tema electoral, o sea se tendrán que matizar mucho los 
contenidos de las ponencias. “Sí ha habido solicitudes de algunos, inclusive que son miembros de la 
comunidad universitaria y que aspiran a algún puesto político, a dar alguna conferencia de algún tema en 
particular, no podemos restringir que un catedrático nuestro dé una conferencia de un tema en específico, 
pero sí se restringe, por ejemplo, que haga campañas, que reparte panfletos, que lleve una comitiva, gente 
que lo acompañe, eso no”. Silvia Amaya Llano, no quiere de ninguna forma llevar su rectoría por el camino 
que la llevó el hoy político morenista Gilberto Herrera y tampoco con el estilo confrontativo de Teresa García 
Gasca, no quiere decir que la universidad vea perdido su carácter de forjadora de jóvenes críticos y 
librepensadores. Los medios de comunicación universitarios también están por instrucciones de la rectora 
en un papel menos activo con algunos candidatos ligados a la izquierda y tendrán que acatar la instrucción. 
En el supuesto de que existan inconformidades de posibles actos de proselitismo, el Consejo Universitario, 
será el encargado de tomar la determinación de las posibles violaciones y de las posibles sanciones. De 
rebote. En Tequisquiapan o andan nerviosos o de plano son muy primitivos, ya que al candidato morenista 
Héctor Magaña le andan dañando su propaganda y publicidad en bardas, han atentado contra sus mensajes y 
tiene sus sospechas de un par de hermanos que quieren seguir en el poder. (DQ 4) 
 
ACENTOS  
Consejo Ciudadano de Urbanismo. Crisis de agua y estiaje, ¿qué hacer?. En los últimos días, han 
circulado, por las redes sociales, imágenes y videos que muestran cómo la mayoría de las presas, lagos y 
lagunas del altiplano del país se encuentran prácticamente secos. Asimismo, en Querétaro, el sistema de 
cuencas que provee de agua a nuestra ciudad se encuentra en un punto crítico. No cabe duda de que el 
cambio climático está provocando sequías severas en nuestro país, lo cual, aunado al fenómeno El Niño, 
exacerba la situación. Las autoridades en materia del manejo del agua y el medio ambiente de nuestro país 
ya contaban, años atrás, con diagnósticos que justificaban inversiones prioritarias en infraestructura para el 
saneamiento del agua, permitiendo la formación de reservas y optimizando su uso, pero poco se ha hecho al 
respecto. La estrategia aplicada para dotar de agua a la ciudad de Querétaro se ha basado en entubar 
cuerpos de agua de fuentes cada vez más lejanas. Como consecuencia, se les priva de este vital líquido a las 
comunidades de sus orígenes y el sistema es poco equitativo. Por ello, la gestión integral del agua, 
incluyendo el saneamiento y la recarga de mantos acuíferos, es clave y urgente. La recuperación de 
ecosistemas mediante técnicas agroforestales puede ayudar a restaurar cuerpos de agua agotados por la 
sobreexplotación. Medidas como la tecnificación del riego y la captación de agua de lluvia son necesarias 
para asegurar el abastecimiento de agua en zonas como Querétaro, la cual tiene uno de los mayores riesgos 
por sequía del país. (AD QRO 12) 
 
LA SEQUÍA EN SAN JUAN DEL RÍO 
Por Francisco Pájaro Anaya 
En estos días, hemos vivido algunos días con mucho calor, es decir, con temperaturas fuera de lo normal; el 
cambio climático ya nos está afectando de manera permanente, hemos perdido una de las características de 
nuestra ciudad que era el clima templado que era propio de San Juan del Río.  Las temperaturas de 33 o 34 
grados Celsius en la sombra en la ciudad nos hablan de lo que está pasando, pero, aunado a esto, no hemos 
tenido lluvias en los últimos dos años, la sequía nos ha llegado a límites de encontrarnos con presas, en 
nuestro municipio, con un tres por ciento de almacenaje, en donde inclusive antes podíamos realizar 
actividades como torneos de pesca o algunas otras actividades. Pero ¿qué nos ha pasado?, 
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desafortunadamente esta situación no solo es por la contaminación mundial, sino que incluso hemos 
cambiado el ecosistema de la ciudad. Muchos recordamos ejemplos de los grandes balnearios en los cuales el 
agua y los árboles eran la constante de estos lugares. Cómo no recordar, por ejemplo, el balneario ‘Agua 
Rica’, que, ahora, ha sido convertido en un centro comercial y oficinas públicas. Cómo no recordar las huertas 
de la ciudad, desde las pequeñas huertas en las partes traseras de las casas hasta las grandes huertas como la 
llamada ‘Huerta Grande’, la del ‘Molino’ y la ‘Viña’, que eran las más importantes y tradicionales en la ciudad. 
Recordamos también los grandes árboles que existían en la antigua estación del ferrocarril, los árboles en 
muchas casas o en diversos lugares como la propia avenida Juárez, muchos de ellos ya desaparecidos.  
También recordamos las grandes casonas o las pequeñas con muchos árboles, con macetas en todos los 
pasillos o patios, pero, ahora, cada vez, son menos casas las que los tienen. Es entonces que nos damos 
cuenta que hemos modificado mucho nuestro ecosistema y lo que teníamos como parte de la ciudad y lo más 
triste es lo que ha pasado con nuestro querido río San Juan, el cual, ya desde hace varios, años se encuentra 
parcialmente seco.  Tenemos la obligación definitivamente de reflexionar lo que hemos hecho, no solo es 
momento de echar culpas, es momento de trabajar y de proteger a la ciudad y lo que es nuestro ecosistema. 
Es momento de cuidar el agua, de plantar más árboles y de cuidar toda la naturaleza que se tiene. El planeta 
ya nos reclama su cuidado y nuestras futuras generaciones nos tienen que recibir una verdadera herencia 
que es una casa digna con un cuidado permanente y con una conciencia de la protección de todo lo que nos 
rodea. (AD QRO 12) 
 
BAJO RESERVA  
Liderazgos del PAN, PRI y PRD estarán hoy con Manuel Montes. Hoy, nos cuentan, la dirigencia estatal 
PRI qué encabeza Abigail Arredondo y sus principales liderazgos estatales junto con sus aliados de los 
partidos Acción Nacional y de la Revolución democrática, se darán cita en el municipio de Colón. En la plaza 
de Soriano, frente a la basílica, el edil con licencia Manuel Montes, quién está en la carrera electoral por la 
reelección con el apoyo del PRI, PAN y PRD, tendrá lo que ha denominado su "gran arranque de campaña", 
acto en el cual, nos comentan, mostrará el músculo que trae en este proceso electoral, en donde las encuestas 
dicen que se mantiene como puntero en las preferencias del electorado. (EUQ 2) 
 
INVERSIÓN Y SEGURIDAD EN QUERÉTARO  
Por Iliana Padilla 
En la ENES Juriquilla UNAM como en otras universidades en Querétaro, los estudiantes se muestran 
entusiastas cuando les retamos en las aulas para que planteen soluciones innovadoras ante problemas 
complejos. Aquellos con una visión pragmática miran hacia el futuro con la esperanza de convertir sus ideas 
en emprendimientos e integrarse en las dinámicas cadenas globales de producción, motivados por el 
crecimiento económico del bajío y el activo de las inversiones internacionales en la región. Aspiran a 
encontrar un ambiente propio para su desarrollo profesional sin embargo, como profesores somos 
conscientes de que el futuro no ofrece tanta certeza como desearíamos. Nuestra región de hecho enfrenta 
desafíos significativos debido a problemas estructurales que afectan al país. Este mes, el banco mundial 
publicó estudios sobre la competitividad en América latina que destaca los desafíos comunes en la región, los 
cuales podrían limitar las oportunidades generadas por tendencias globales en inversión como el 
nearshoring y el friendshoring. El informe identifica el envejecimiento de la fuerza laboral y los crecientes 
niveles de violencia como obstáculos importantes para la atracción de inversión. (...) (EUQ 5) 

 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Diferencia. Si en Querétaro aplicamos la estrategia de “abrazos y no balazos”, cinco criminales seguirían 
decapitando víctimas, pero aquí, la ley sí es la ley y se respeta. (N) 
 
RÍO PERDIDO O RECUPERADO  
Lo que los científicos están haciendo del Río Querétaro es en realidad un paso necesario, porque el Río 
Querétaro es un río sin agua, con caudal cero y se alimenta en realidad de todos los drenajes y aguas 
residuales domiciliarias e industriales. Durante décadas nos acostumbramos a su pésimo olor, a la fetidez, 
inclusive durante el trienio del entonces alcalde Jesús María Rodríguez Hernández, se colocaron aireadores, 
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para oxigenar el agua y evitar los malos olores. Era tiempo de tomar al toro por los cuernos e iniciar con el 
saneamiento y se dio el paso, gracias al apoyo de la Comisión de la Cuenca del Río Querétaro y al Consejo 
Consultivo del Agua del Estado de Querétaro, iniciando por un tramo, mediante estudias autorizados, es 
decir que el Río se compone en realidad de tres ríos: el Querétaro, el del Pueblito y el gran dren del Arenal 
con una distancia de unos 69 kilómetros. Los trabajos se están realizando desde hace cuatro meses en el 
tramo de la Presa del Diablo a Calesa, que aun cuando aún no se interviene, ya han bajado de forma 
sustantiva los malos olores, lo que se puede confirmar. De acuerdo a las explicaciones que nos proporcionó 
el biólogo y Doctor Honoris Causa, Juan Pablo Ramírez Herrejón, un río se compone de unidades 
hidromorfológicas, es decir que tienen pozas y rápidos, así en las pozas se asiente la materia orgánica y en 
los rápidos se oxigena el agua, dando vida, pero dadas las condiciones del Río tal y como lo conocemos, con 
descargas residuales por todas partes y acumulación de materia orgánica que emite fetidez, se procedió a 
arrancarle al río esas unidades hidromorfológicas y lo encementado. Leyó bien, lo que era el río es ahora un 
canal de aguas residuales al que de manera artificial mediante la colocación de rocas y de las mismas piedras 
de río se formaron pozas donde se asienta la materia orgánica y cuando el agua rebasa estas fosas se crean 
aluviones, rápidos que oxigenan el agua y dan vida y se generan bacterias, microbios, invertebrados inclusive 
peces y estos se alimentan de la materia orgánica y limpian sus aguas. Ahora bien esa agua es para uso 
humano, la idea es que sea para uso agrícola e industrial y atemperar con esto el consumo del agua potable, 
ya que dichas actividades consumen el 80% del agua en el estado. Hablamos de cuando el río que es canal de 
aguas residuales esté saneado y con ello se eviten inundaciones y contaminación porque el principal objetivo 
es la salud pública. Resulta muy interesante conocer los trabajos que se están realizando, saber que 
científicos de otras partes del mundo están visitando para conocer lo que se está haciendo e intercambiar 
experiencias y conocimientos. También resulta preocupante que ahora que estamos en tiempos electorales, 
en plenas campañas se discuta del agua, sin tener pleno conocimiento. El tema del agua es vasto y complejo y 
si va a estar en las discusiones, lo menos que pueden hacer los candidatos es acercarse a quienes tienen el 
conocimiento, a los científicos mexicanos. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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